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聖母瑪利亞是一切的中心 
保祿．邱吉爾神父 

  
天主子來到我們中間有兩個主要的理由，兩個理由都源於聖經。首先，祂來是因

應亞當所犯的罪來實行拯救世人的使命。其次，天主早已有計劃要將祂所造的一

切合而為一。無論如何，天主聖言的實現，使回應亞當的罪的使命多了一層意義，

雖然這是天主在計劃中早已考慮到的。 

 

事實上，天主早已決定將祂所造的一切結合為一，如同新郎與新娘一樣 （參閱 默

示錄 21章）。如果這是天主創造的目的，那麼我們看聖母瑪利亞時，要加強我們

對聖母的概念，一切所造的必須建立在天主與受造物的合一原則上，天主與受造

物結合的地方及方法，因而成為極重要的事。無論是天主成為人或祂造了瑪利

亞，祂必須先有計劃，祂決定了聖言成為人的大事，在這之前或之後的未來世界，

祂都以相同的概念創造了一切。雖然歷史上聖母瑪利亞的受造是在一個特別的時

刻，但她也是如此被造的。 

 

這也是方濟杜福、聖蒙福和其他聖人的看法，聖母軍手冊中也提到：「從起初聖

父心中對瑪利亞的想法，就和救世主一樣，瑪利亞她被安排的…是參與耶穌的使

命。所以從開始瑪利亞在受造者中就有著至高的地位…」。因為是神與受造者的

結合，當然是獨一無二的至尊。 

 

剛去世的教宗本篤十六世，應是教宗中最優秀的神學家之一。他認出了天主用一

個演化的過程實行祂的計劃，教宗沒說這是教會的信理，但是目前盛行的神學思

想允許這從開始，再隨著時間的過去，所有的受造物都有演化的過程，我們也看

到這符合聖方濟的觀念，認為所有的受造物都是兄弟姊妹。也是聖保祿的說法，

全部的受造者都流淚哭泣，盼望天主兒女的出現。 

 

正如聖若望說的：「聖言就是天主…萬物是藉著祂而造程的。凡受造的，沒有一

樣不是藉著祂而造成的。」（若 1:1～2）聖保祿說：「因為在天上和地下的一切，

可見的與不可見的，或是上座者，或是宰制者，或是率領者，或是掌權者，都是

在祂內受造的：一切都是藉著祂，並且是為了祂而受造的。」（哥羅森 1:16）聖

保祿在給希伯來人的信中說：「但在這末期內，祂藉著自己的兒子對我們說了話。

天主立了祂為萬有的承繼者，並藉著祂造成了宇宙。」 

（希 1:2） 我們必須說，受造物和聖神結合的剎那是重要的，因此在聖言成為

人之前及之後，都有來自天主的預言和榜樣，在靈性上的榜樣是天主聖言，在受

造物方面是瑪利亞。瑪利亞在女人中是受祝福的，世上所有的女人也效法她的榜

樣。聖言成為人及聖母的榜樣，源自最初的亞當及厄娃，我們甚至可以說瑪利亞

不只是新的厄娃，也是第一個厄娃。 

 



天主造的聖母不是由宇宙中的泥土物質（分子、原子、變形細胞等等）所造的。

她神聖的一面（多數的現代科學不考慮研究的）是天主所造的。天主在造所有具

有靈性的受造物時，首先計劃的就是造聖母瑪利亞。希伯來書中也清楚地說，天

使被造是為了服務要得救的人：「眾天使豈不都是奉職的神，被派遣給那些要承

受救恩的人服務嗎？」（希 1:14）這事徹底激怒了撒殫，撒殫從起初就站在要消

滅天主計劃的那一邊。（參閱默示祿第 12章） 

 

「天主為愛祂的人所準備的，是眼所未見，耳所未聞，人心所未想到的。」 

（格前 2:9）我們對天主的計劃的瞭解是模糊不清的：「我們現在是藉著鏡子觀

看，模糊不清，到那時，就要面對面的觀看了。我現在所認識的，只是局部的，

那時我就要全認清了，如同我被全認清一樣。」（格前 13:12）如果我們去看默

示祿所說的，就聽祂描述新天新地：「我看見那新耶路撒冷聖城，從天上由天主

那兒降下，就如一位裝飾好迎接自己丈夫的新娘。」（默 21:2）天主最初經由瑪

利亞所結合成的首位受造物，是未來所要發生的一切的預像，我們再繼續讀下

去，就知道聖母瑪利亞是多麼的重要：「這就是天主與人同在的帳幕，祂要同他

們住在一起，他們要做祂的人民，祂要親自與他們同在，祂做他們的天主；祂要

拭去他們臉上的淚痕，以後再也沒有死亡 … 因為先前的都已過去了。」（默 21:3

～4）天主經由瑪利亞來到這個世界，天上那新的耶路撒冷城居所，必須因為有

她才會實現。她是天上和地下的母皇，她確實是全宇宙受造物的母皇。 

 

我們稱瑪利亞為可敬的，她確實是可敬且該受尊崇的。她如此完美及純潔無瑕，

不只是普通被增添的一位受造物。正如方濟杜福所強調，瑪利亞從初始就是天主

所行一切事情的中心，一直到最末的時刻她都臨在。 

 

我想在此再加上我對聖母瑪利亞的描述，我們不要誤解她是難以接近的人，她就

是我們在納匝肋所見到的一位謙虛的婢女，天使向她報喜之前，她忙祿於她的私

事；她是在馬槽中產下耶穌的疲累的女人，她是尋找自己失蹤的十二歲孩子的母

親，她也是加納婚宴中為新郎新娘請求耶穌幫助的女人，她是在加爾瓦略山受到

極大痛苦的人，這些是天主要我們看到的真實的瑪利亞。天主為了自己的和瑪利

亞的益處，而如此造了瑪利亞。讓我們與聖母建立一個真實的關係，讓我們與她

成為朋友。因著她與天主的特殊關係，我們得以向她尋求特別的幫助，她不是多

餘的、無足輕重的，因為她在一切事上的重要性，使她成為無可或缺的。而這也

是方濟杜福所堅信的。 

 


